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星 雨

河北企业家张连军

和杨卫国花费 500 万元

办理矿权证，从国土部政

务大厅工作人员那里接

过装有探矿权证的档案

袋后，便开始规划铁矿的开采。但后来得

知，矿权证是假的。国土部工作人员表

示，当时仅是帮忙转交档案袋，整件事与

国土部无关。（《中国青年报》9月5日）

假证是从国土资源部的大厅里领出

来的，而且是从国土资源部工作人员手里

接过来的，岂能一句“整件事与国土部无

关”了之。办证人张连军和杨卫国不知道

证是假的，就连河北省国土厅也没想到部

里来函竟是假的。现在，能够判断该证是

假的的依据：一是证做工太粗糙，二是网

上备案没有通过。众所周知，政府部门发

的证件基本上都没有防伪标识，要老百姓

凭对做工的感觉来判断真伪，本是一件很

荒唐的事情。即使网上备案没有通过，也

有可能引起人的其他联想：是不是这个关

节被“意外”卡住了？

实际上，如果国土资源部的程序，是

先公示，再发证，不仅可以省去备案这个

环节，而且可以避免“官方出假证”事件的

发生。整个事件，需要国土资源部反思的

核心问题，恰恰也就在这里，问题的根源

就出在“黑箱行政”上面。

“黑箱”是控制论里面的一个术语，指

的是具有某种功能,但其内部结构无法直

接观测，而只能从外部间接认识的系统，

如人脑就可被视为是一个黑箱。所谓“黑

箱行政”，顾名思义，就是指行政决策过程

不透明，决策人员之外的人往往就“只知

结果，未知原因”。“黑箱行政”由于没有

“看得见的正义”，其危害显而易见，以权

谋私，腐败易发，使得行政缺乏“他信”与

“互信”基础，即使不出问题，也往往导致

行政活力缺乏，死水一潭。

“黑箱行政”与提倡的透明政府、阳光

行政是背道而驰的。曾记得，在 2001 年

“全国法制宣传日”时，新组建的国土部将

宣传主题就定为“学法用法，实行阳光行

政”，并说“阳光行政”是建设社会主义民

主、法治国家的需要，是公民知情权、信息

权得以实现的基本要求，是防止权力腐败

和权力不当行使的重要机制，是中国加入

ＷＴＯ和经济全球化的必然要求……

可具有讽刺意味的是，十年过去了，国

土部依然在“黑箱行政”，并发生了“官方出

假证”的丑闻，而且还没有丝毫的反省，一句

“整件事与国土部无关”尽显权力的傲慢。

在最后，我还是想重复一下陆士华先生的名

言：阳光就是消毒剂，阳光就是透明，阳光就

是对话与沟通，阳光就是公正与公开。有了

这样灿烂的“阳光”，腐败才无立足之地，百

姓才能心平气和，社会才会安稳和谐。

郭文婧

官方出假证折射“黑箱行政”之弊

非常道
feichangdaoF

“把 8 万元赞助费交出去,儿子挤进

了海淀区的一所知名小学。择校费少的

6万元，最高达25万元。”

——想上好学校,拼爹、拼钱、拼

命。孩子四五岁，家长们就开始考虑上

学问题,处处留心，找渠道，找资源。北

京的一位家长平淡地告诉记者。

“师兄，我想当学生干部，是给辅导

员送礼？还是找同学拉票？”

——9月 3日下午，某高校一位学

长陪着几位学弟学妹到山大路电脑市

场去选电脑，学弟学妹们在公交车上就

求教开了。但这种“雷人”问题，不仅雷

倒了学长，公交车上的乘客都听得目瞪

口呆。

时事乱炖
shishiluandunS
教师节临近，不少家长正为如何给老

师送礼而纠结，而对于家长送礼的种种“热

情”，其实不少老师也在为此纠结！南京大

厂的一位小学老师在网上发帖，呼吁家长

在教师节别送礼：“我希望家长不要太纠结

了，放了老师吧。”（9月5日《扬子晚报》）

禁止教师收受家长贵重礼物、禁止教师

向学生和家长索要钱物不仅应成为明文规

定，而且应有明确的罚则保障其执行。光以

职业道德约束或个别教师的自律显然难以遏

制教师收礼的歪风。一方面要严厉处罚违规

收取家长大量礼金、礼品的教师，直至将其驱

逐出教师队伍，取消教师资格，必要时应效仿

国外将教师收礼的行为入罪；另一方面学校

和教师也要用不偏不倚、一视同仁的教学态

度来取得家长的信任，避免他们为了担心老

师给孩子穿小鞋而送礼。杨国栋/文美堂/图

靠教师自律无法遏制收礼歪风

四川大学老师安琰石发表一篇《用熊猫

粪便滋养熊猫生态茶极品来传播生态汉字

策划方案》的文章。安在文中称打算用熊猫

粪便来养茶，稀品定价每斤219865元，极品

每两2186元。（9月5日《华西都市报》）

看完这篇新闻，笔者最有印象的就是估

计二字，用熊猫粪便养茶，估计防癌效果更

佳。熊猫粪便怎么来？熊猫粪便养出来的

茶叶到底会有何效果？这两个关键问题也

停留在模棱两可的程度。更为娱乐化的是，

茶叶的价格是219865元，谐音是“祝福21世

纪地球村长久（9）发展（8）顺利（6）吾（5）！”

显得特别得无厘头。

笔者以为胡适笔下差不多先生在四川

还魂了，不过比之前进步是这位差不多先生

更加有经济头脑和更加幽默得无厘头。

在许多问题都停留在务虚的程度时，文

章中却出现一句大实话，即中国保护大熊猫

研究中心教授级高级工程师、中心主任助理

汤纯香认为，如今很多东西都在打“熊猫

牌”。

这种说法之所以不是虚言，在于安琰石

是如何解释茶叶卖价昂贵的原因。安琰石

表示，只要世界上有超过这个价格的茶叶，

他就会涨价，要保证它一直是最贵的，之后

还要申请吉尼斯世界纪录。熊猫只有这么

多，粪便也只有这么多，物以稀为贵嘛。安

琰石说了一句与汤纯香看法相互印证的

话。这究竟是不打自招还是安琰石一直就

没有打算对炒作行为有所隐讳？

在知识产权并没有得到很好保护的当

下，一个类似于空中楼阁的想法却得了知识

产权证书。笔者想问一句监管部门是在务实

还是在务虚？

用兵之道在于虚虚实实，虽然说商场如

战场，但一个成熟的商业社会从来都离不开

监管。但如果监管部门自己乐意务虚，将自

己的监管责任借花献佛，此类炒作闹剧必将

甚嚣尘上。 钱兆成

熊猫茶中的务实与务虚reyiR热议

时评Sshiping

近日，不断有群众反映地处河南舞阳

县吴城镇的河南金大地化工有限责任公

司系列污染问题。可是当记者好不容易

找到舞阳县环保局局长张俊明，希望他能

就群众反映的“金大地”污染问题谈谈看

法时，出人意料的是，这位舞阳县环保局

的一把手面对记者的提问，双唇紧闭，一

言不发。（中国新闻网9月5日）

看来官员们终于学聪明了，面对媒体

的疑问，人家连一句话都不说，不仅让你

对污染的情况是一无所知，甚至你想从答

案中抓人家的小辫子都不可能。官员摆

出一副“死猪不怕开水烫”的模样，以不变

应万变，别管你问啥，我能做的只是沉默，

这显然大大地出乎民众的想象之外。我

们就不明白了，你到底是承担着信息公开

任务的政府官员还是进了曹营的徐庶？

民众拿钱养着你，关键时刻你不为民

众出头就够说不过去的了，现在大家都追

到你门上了，你还用沉默藐视民众的知情

权，这算怎么回事？整治污染是你的职

责，记者的问题实在不是什么让人难以启

齿的话题，面对记者的提问居然三缄其

口，民众可不认为你是不知道，而是有理

由怀疑你这样的态度是在隐瞒什么“不足

为外人道也”的事情。那我们就更想问问

你，你到底在为谁不说话？

徐庶进曹营一言不发是因为身在曹

营心在汉，但不知学徐庶学上了瘾的局长

大人身在官位心在哪儿？民众并不傻，环

保局长这样的一言不发在为谁作掩护大

家都心知肚明，所以我们才更怀疑，莫不

成局长大人是身在官位，心在污染企业？

这样的角色错位显然让民众无法接受。

养猫捕鼠，养狗看家，在其位就要谋

其政，环保局长在这个关键的时刻来了个

“沉默是金”，这不摆明了是想光拿工资不

干活，甚至是拿着纳税人的工资却为别人

干活吗？天底下哪有这样的好事儿？

环保局长把自己弄成了一尊木雕泥

塑，根本就无视民众的感情，民众就算是

脾气再好也没法忍下这口气，毕竟，被人

背叛的滋味可不好受。所以，我们也懒得

再看着你继续耍弄这种“身在曹营心在

汉”的小把戏了，既然你总想着对污染企

业表忠心，你就心向着谁就去谁那“高就”

吧，三条腿的蛤蟆不好找，两条腿的活人

有的是，民众还不至于“钱多人傻”到非得

留恋一个塑像的程度。要知道，环保局长

可以把自己打扮成徐庶，民众却不是曹

操，我们的度量还没有豁达到“宰相肚里

能撑船”的地步，不愿意花钱养着你这么

个不愿意干活，还满脑子琢磨着帮倒忙的

“奸细”。 温国鹏

学徐庶的环保局长，
身在官位心在哪儿？


